



HERMOSOS COPIHUES.— Esta es una de las plantas trepadoras del bosque chileno. Aunque su color habitual es rojo, aquí se observan algunos hermosos ejemplares de color blanco.

Guía de Osvaldo Martínez.—

Plantas trepadoras del bosque chileno

El copihue, la flor nacional chilena, tiene un nombre científico: "Lapageria rosea", relacionado nada menos que con la esposa de Napoleón (f).

"El nombre del género -escribe el ingeniero forestal ~~Osvaldo Martínez~~— se adoptó en homenaje a Josseline Lapagerie, esposa de Napoleón; el específico se refiere a su coloración roja".

Otra curiosidad. El copihue es, por definición, de color rojo, aunque a veces el remillito de seis pétalos de 5 a 10 centímetros de largo se tiñe de blanco.

Se distribuye del río Maule a Osorno y es bastante difícil de cultivar, "aunque sus semillas germinan en un alto porcentaje, después de un tratamiento en frío (4°C) de 36 meses".

Todos estos datos aparecen en un libro de pequeño formato y un poco más de 130 páginas que acaba de publicar la Editorial Alborada, con el auspicio de la Corporación Nacional Forestal, Conaf, de la Décima Región de los Lagos.

La guía de reconocimiento "Plantas trepadoras del bosque chileno", constituye el tercer volumen de la Colección Naturalista de Chile y cumple a cabalidad su objetivo: informar para que el no filo interesado, quede en condiciones de reconocer la magnífica flora que lo rodea.

"La modalidad o característica de tratar que han adquirido algunos vegetales -explica Osvaldo Martínez, profesor del Instituto de Silvicultura de la Universidad Austral de Chile- es una adaptación al mejor y mayor aprovechamiento de la luz, que ha desarrollado un determinado grupo de corollíticos de peculiar organización". Los corollíticos son unas plantas que tienen un eje, llamado rizoma, "constituido por la raíz y el vástago, diferenciado éste en tallo y hojas".

Hay trepadoras que son muy agresivas y difíciles de extirpar, como ocurre con la conocida zarzamora ("Rubus cistrifolius") arbusto de origen europeo, que fue introducido al país a fines del siglo pasado, con fines forrajeros.

"Actualmente se distribuye en el llano central y precordiller del centro y sur del país, habiéndose convertido en una de las malezas más abundantes, muy agresiva y costosa de extirpar".

Sus frutos "son comestibles, utilizándose, además, en la preparación de mermeladas y como colorante del vino".

Esta guía de reconocimiento solo inclu-

agujones o espinas.

Debemos decir también que ésta es una edición bilingüe, que incluye asimismo un apartado sobre la época de floración de las trepadoras, un glosario de términos técnicos y un índice de los nombres vulgares que reciben estas plantas. Entre esos términos aparecen los siguientes: Botellita, medallita, arvejita, el conocido clavel del campo, chupachupa o loriño y el jabón del monte o jabosillo.

Esta última es una trepadora poco abundante que crece entre las provincias de Santiago y Llanquihue y en la Patagonia argentina. Su principal característica es que "sus hojas poseen cualidades detergentes, produciendo abundante espuma al frotarlas entre sí con agregación de agua".

Hay trepadoras introducidas y también algunas que son autóctonas, como ocurre con otro conocido nuestro, el quilo, que se puede encontrar desde Coquimbo a Valdivia y también en el Perú, y la medallita, que sólo se la ubica en Chile, de Maule a Chiloé, creciendo también, aunque aislada, en el Parque Fray Jorge de Coquimbo. La erredadera, en cambio, es originaria de Europa y hoy muy frecuente en el centro y en el sur del país.

Los frutos del deu o matarrutones, que es un arbusto semitrepador que habita zonas húmedas, "se utilizan para matar roedores y la planta para teñir de negro". Sus hojas contienen óxidos tímicos, que se usan en curtiembre.

El milchay rojo, de hermosas flores, sólo se ubica acá, en lugares muy restringidos de la provincia de Arauco, mientras que el coralillo "es la trepadora que más llega al norte de Chile, apareciendo ya en la provincia de Atacama, desde donde se extiende hasta Chiloé".

Los tallos del pípil voqui se usan en cestería y para amarras de gran firmeza, muleteras que sus hojas "se utilizan para curar inflacciones oculares". El voqui comido, por su parte, tiene uso medicinal como astringente, usando sus tallos flexibles y resistentes como amarras de cerdos.

Capítulo aparte ocupa la hiedra ("Hedera helix"), "trepadora que fue introducida al país hace algún tiempo con fines ornamentales y que, actualmente, ya naturalizada, se desarrolla en forma excesiva en la zona de Valdivia, principalmente en Isla Teja, con peligro

600/1977-785

90

7

14-1-1983

14

14

14

14

14

14

Plantas trepadoras del bosque chileno [artículo] Bernardo Soria.

Libros y documentos

AUTORÍA

Soria, Bernardo

FECHA DE PUBLICACIÓN

1987

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Plantas trepadoras del bosque chileno [artículo] Bernardo Soria. il.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)